

# EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*

Ño IV

San José, domingo 6 de Setiembre de 1903

Número 861

## AL PUBLICO

En las últimas fiestas de Santo Domingo de Heredia fue sustraída de una caballeriza de aquella ciudad, una bestia apurada; ésta se encontró después en la estación del Pacífico, pero sin la montura ni el freno. Se dará una buena gratificación á la persona que informe del paradero de dicha montura y del freno. Para referencias, en la oficina de este diario.

## SASTRERIA

En esta fecha he abierto un taller de sastrería contando con un variado surtido de casimires en donde ofrezco mis servicios al público en general.

— PRECIOS MUY BAJOS —

Esmero y puntualidad en el trabajo

6ª Avenida Oeste nº 30, contiguo á Robert Hermanos.

**JULIO MONTERO C.**

## Aviso

á mis clientes que para evitar cualquier contagio, tengo buenos desinfectantes para los útiles y esmerado aseo en mi BARBERÍA, frente á la iglesia del Carmen.

Eliás Artavia S.

## Gran Fabrica

AL PUBLICO  
s. digne visitar mi

## MUEBLES

almacén de 7  
a. m. á 7 p. m.

Emplea las más finas y mejores maderas del país. Compíte en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

UNICA

—EN—

Costa Rica

Modelos extranjeros

—A—

ESTILO

Av. Central, Este, nº 531

**Jorge Morales Bejarano**

**Se necesita** un pequeño juego de muebles de sala. Quien los tenga dirigirse á M. F. S. Apartado de correo nº 552.  
20 de Agosto de 1903.

## —JESUS BONILLA—

Tiene el gusto de avisar á su clientela y al público en general que ha vuelto á abrir su taller de mecánica en la 4ª Avenida, esquina de don Juan B. Quirós y frente á la casa de doña Micaela Mora de Romain.

## ORO AMERICANO

VENDO cien vacas lecheras muy buenas, Raza Durham. **Marcos Vargas.**  
Cartago, agosto 18 de 1903.

## "EL DIA"

Director, **Rafael Alpizar A.**  
Administrador, **Faustino León**  
Agente general, **Manuel A. Poveda**

### OFICINAS:

Redacción y Administración:  
6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Liedo, don Cleto González Víquez.

### OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.

No se devuelven originales.

### TARIFA:

Suscripción mensual... \$ 1-00  
Número suelto... 0-05  
" atrasado... 0-25  
Avisos y comunicados,  
precio convencional.  
Apartado de Correo Nº 539

### CORRESPONSALES

#### De Heredia

El amigo leal, de corazón franco y generoso, el ciudadano honrado, sin mácula, el sujeto apreciable que respondió al nombre de Pantaleón Zamora hoy bajó á la tumba prematuramente y en la flor de la vida, dejando en la horfandad á una numerosa familia, que era todo su cariño, y un inllenable vacío en el seno de nuestra sociedad, donde era justamente apreciado por sus relevantes cualidades.

Nosotros los que lo tratamos íntimamente, pudimos apreciar de cerca, las altas prendas y los nobles sentimientos que eran ingénitos en el malogrado amigo Zamora, cuyo recuerdo imperecedero jamás se nos podrá borrar.

Trabajador incansable, inteligente y honrado, supo reunir con constancia y asiduidad dignas del mayor encomio, una regular fortuna que dedicó con preferencia á la educación de los tiernos hijos que dejara huérfanos su nunca bien sentido hermano Luis; á los que prohió con el solícito cariño de un padre modelo y amoroso, llenando así las paternas afecciones que en edad temprana les arrebatara la prematura muerte del sér que les diera la existencia.

Hoy que lloramos sinceramente la irreparable pérdida del noble amigo Pantaleón, nos queda, sí, el consuelo que ha-

brá recibido en las mansiones eternas, el justo galardón á que por sus innúmeras virtudes se ha hecho acreedor.

A la apreciable familia de doña Sara v. de Zamora presentamos las muestras de nuestra más sincera condolencia.

Descansa en paz, noble é inolvidable amigo.

LUIS GUTIÉRREZ

Cantón Jiménez

Entusiasmo y armonía completa reinaron en las fiestas cívicas, celebradas en el cantón, cooperando la Providencia con el esplendor, sellando las cataratas del cielo, con el hermosísimo meteoro el "Arco Iris", y entre las densas nubes color de nieve, pasaban los rayos del resplandeciente y majestuoso astro luminoso que nace en el oriente. Las calles que conducen al Mercado y circo de toros, estaban galanamente adornadas con arcos y banderolas, simétricamente dispuestos, formando el "Escudo de nuestra querida Patria". Los pabellones alemán, italiano y cubano simbolizaban con el nuestro, flameando austeros desde lo alto de sus astas donde estaban izados.

Los disfraces estuvieron ordenados y bien aderezados; pero era de notarse una bonita contra danza arreglada con gusto y galanura, compuesta de jóvenes humorísticos de la "palomilla" que han sentido arder en el corazón el fuego de la alegría y libertad.

La corrida de toros, no dejó que desear; estuvo concurrida y lucidísima, pues dentro del circo contorneaban en arrogantes cabalgaduras, los señores Zúñiga Montúfar, Chilo Sandoval y otros que no recuerdo sus nombres; pero entre ellos se distinguía audaz Joaquincillo Tinoco que la hacía de garrochero y lidiador, campeando con agilidad los impulsos de la fiera: tal espectáculo, me hacía recordar los circos de Madrid conforme lo he oído contar.

Los fuegos artificiales y bailes de máscaras, sería por demás describirlos, dado el trabajo, orden y atavío de los bailarines. La Banda militar se manejó admirablemente ejecutando piezas con gusto exquisito. La Policía estuvo á la altura de su deber, poniendo en práctica su disciplina y generosidad.

Recorriendo las calles en magníficos corceles, se veían muchas hijas de Diana Virginal, y entre ellas la encantadora rubia, amazona gentil, Belyela Lara. La autoridad política sabe muy bien ocupar su puesto, pues nuestro amigo don

Domingo, es persona seria, pero generosa, complaciente, respetuosa, justiciera, y ha sabido interpretar los sentimientos del pueblo.

Para mayor gloria del Cantón Jiménez, el ilustre Ministro Jiménez, nos honró con su presencia, pues su digna y distinguida familia se encuentra entre nosotros, gozando de las impresiones del campo. Que su permanencia sea larga y grata, son nuestros deseos.

CORRESPONSAL

Cantón Jiménez, Setbre. 3 de 1903.

De Escasú

—CUADRO DE HONOR—

IV grado de varones.—Miguel A. Castro, Pantaleón Araya, Otoniel Brenes, David Monge, J. J. Aguilar h., Juan Vargas, Ismael Vargas, Aquiles Castro.

III grado.—Luis González, Alberto Araya, Leonidas Angulo, Norberto Guzmán, Ismael Roldán.

El comité en sesión de ayer acordó comisionar á los señores Dr. Pupo, don Ramón Yévenes, Jefe Político y Presidente Municipal para que hagan la invitación al señor Presidente de la República.

Elegantemente pintados han quedado los edificios municipales y ojalá ahora se corrijan algunos señores que tienen la fea costumbre de andar poniendo letreros y rayando las paredes. Sentiríamos tener que dar sus nombres.—MARIANO.

A los feligreses de la Parroquia de la Merced y á todos los devotos y amantes de la Santísima Virgen

Se les avisa que el domingo 13, á las 11 1/2 a. m. se dará principio á la organización de la solemne procesión.

Se suplica á los comisionados y encargados de preparar las niñitas que procuren tenerlas listas á esa hora á fin de arreglar con tiempo la salida.

Todas las madres que deseen enviar sus niñitas vestidas de pastorcitas y con regalitos para la Santísima Virgen, pueden entenderse con alguna de las Sritas. Ernestina Mollet, María Durán, Amelia Trejos, Emilia y Elisa Cubero ó con las señoras Mercedes y Teresa Varela.

Están encargados de arreglar los niños, don Francisco Mendoza, don Romualdo Barrantes y la señorita Fidelia Gutiérrez.

Los regalitos serán rifados en el lugar de costumbre después del solemne Tedeum y sermón de la entrada. La encargada de la rifa es doña Avelina Jiménez.

# LECTURA DEL DOMINGO

## El odio

Entona rudo tu canción salvaje  
y no habrá quien osado te combata;  
sé avalancha, torrente, catarata,  
imprecación, apóstrofe y ultraje.

Haz que tu diestra con furor encaje  
en pechos viles tu puñal de plata;  
hiere, destroza, pulveriza, mata,  
aunque llenes de sangre tu ropaje.

Júrale guerra á muerte á todo ¡á todo!  
menos á la virtud, porque no en vano  
cruza como el armiño, por el lodo.

En paz no dejes á ningún tirano,  
y á la muerte anticipáte, de modo  
que el mundo tenga que besar tu mano!

Bonifacio Byrne.

## ¡Amémonos!

¡Amémonos! No pienses que la vida  
en ansiar y esperar sólo consiste:  
¡un corazón enamorado y triste  
debe seguir la senda del suicida!

Mañana, de tu amor arrepentida,  
tal vez niegues, mujer, que me quisiste;  
á la muerte cruel nada resiste,  
y al fin vemos la fe desvanecida.

Los años que vendrán no importan nada,  
y una sombra en el caos condensada  
es el tiempo que rápido ha volado;

el futuro es un sueño de la mente,  
y un instante de dicha en el presente  
vale más que la gloria del pasado!

Carlos A. Boissier

## Carta canta

—Venga usted acá, señorita. Te-  
nemos que arreglar unas cuentas...

—Pero mamá, si yo no soy con-  
tadora, ni pertenezco siquiera á la  
Sociedad del Crédito Público.

—Hazte la mosquita muerta!  
Tú crees, sin duda, que yo soy al-  
guna momia, no?

—Y qué es momia?

—Ya te lo explicaré más despacio.  
Ahora vamos á tratar de otro  
asunto, ¿entiendes?

—No. Cómo quiere usted que  
entienda, si no sé de qué se trata!

—Mira, siéntate aquí... á mi  
lado. No sé como tienes valor pa-  
ra estar en mi presencia. Desgra-  
ciada! Qué dirá tu pobre padre  
cuando lo sepa!

—Ave María Purísima. ¿Qué  
delito he cometido, señora mamá?

No tienes aun quince años cum-  
plidos y ya te andas por allí á pi-  
cos pardos.

—¿Qué picos, mamá?

—¡Ah Teresa, Teresa! Qué haré  
contigo, Teresa!

—Darme un dolor de cabeza,  
como que ya lo estoy viendo ven-  
nir.

—Atrevida! Cuando yo era mu-  
chacha de tu edad, no pensaba más  
que en las muñecas. Tú eres más  
adelantada; prefieres ya los muñe-  
cos de... carne y hueso.

—Ay, mamá!

—Me lo habían dicho; pero yo  
no lo quería creer. Se me hacía  
duro figurarme que anduvieras  
en chicleos con... ese fantoche.

—¿Cuál fantoche?

—Aquel mocito que te hace  
ruedas. Cascarilla.

—No es Cascarilla, mamá, sino  
Carrasquilla.

—Lo mismo es. Qué me im-  
porta á mí que se llame así ó asa-  
do. Lo que me importa es el re-  
codo que tú vas perdiendo.

—El recodo?

—Digo el recato. Es igual. Una  
hija no debe corregir nunca las pa-  
labras de su madre, aunque diga  
disparates. Hablo de Carrasqui-  
lla, que es un tuno, y de tí, que  
eres una desvergonzada.

—Pero recuerde usted, mamá,  
que somos primos políticos.

—Aunque así sea. Un primo  
no debe galantear jamás á su pri-  
ma.

—Según y conforme, mamá. Us-  
ted misma es prima de mi papá, y  
yo creo que se quieren bien.

—Eso es muy distinto, porque  
tu padre es un hombre modelo, y  
Carrasquilla es un zopenco. ¿Es-  
tamos?

—Está bien, mamá!

—No está bien. Está muy mal  
que tú le correspondas.

—¿Quién le ha dicho á usted que  
yo le correspondo?

—¿Serías capaz de negármelo?

—Sí.

—Con que te atreves á negar-  
me? ¿Y si yo te confundiera en el  
acto con una prueba abrumadora?

—Algún chisme?

—No, no hay tal chisme. Car-

tas cantan. Abre tus ojos y mira:  
esta es una carta tuya, dirigida á  
ese majadero. La reconoces?

—Démela, por favor, mamá. ¿Qué  
va usted á hacer con esa car-  
ta?

—Voy á leértela para que te a-  
vergüences:

“Negrito idolatrado... Cuando  
llegará el día de nuestra feliz unión.  
No pienso sino en tu amor! Creo  
que si llegaras á olvidarme me mo-  
riría...”

Con que te morirías por ese al-  
cornoque? Qué dirá tu padre, que  
es otro, otro... No sé ni lo que  
digo!

“Desde el primer beso que te dí  
dulce angel mío, sentí que se des-  
arrollaba en mi alma un nuevo sen-  
timiento... Era el amor.”

Más hubiera valido que se te de-  
sarrollara la vergüenza. Dar besos...  
como una cualquiera.

Dónde se ha visto eso! La mujer  
honrada no debe besar á nadie, ni  
á su propio marido... con raras  
y honrosas excepciones. Pero si-  
gamos leyendo:

“Sí, el amor. Ahora comprendo  
cuánto debió querer á Pablo la tier-  
na Virginia! Ay, mi adorado  
Carrasquilla, qué largas se me ha-  
cen las horas que paso ausente de  
tu lado! Para colmo de desdichas,  
mi mamá se ha propuesto mortifi-  
carme noche y día con sermones  
de dos y tres horas, desde que ha  
sospechado nuestras relaciones. La  
pobre es muy buena, pero se ha  
vuelto ahora muy cargante.”

¿Qué te parece este párrafo, Te-  
resa? Con que me he vuelto car-  
gante! Y eres tú quien lo dices,  
hija ingrata y desleal! Te cargo,  
porque te doy buenos consejos;  
porque velo sobre tus pasos...

“Mi mamá se ha olvidado de  
que en su tiempo ha debido estar  
tan enamorada como yo... Así son  
las señoras ancianas...”

Te equivocas, mentecata. Yo no  
soy la vieja que te figuras. Treinta  
y cinco acabo de cumplir el 30 de  
agosto, día de Santa Rosa, que fué  
mi santo. Anciana! No sé cómo  
me contengo, Teresa, y no te rom-  
po una tabla en la cabeza!

“Yo todo lo sufro por tu amor,  
pero procura que llegue pronto el  
día en que podamos formar nues-  
tro nido y arrullarnos como dos  
tortolitos enamorados. Recibe un  
abrazo, un beso y el corazón de  
tu

Teresa”.

¿Has escuchado? Qué dices?  
Vamos á ver; ha llegado el mo-  
mento de las explicaciones. ¿Por-  
qué callas?

—Porque yo tengo la culpa de  
lo que ha pasado.

(Sacando el pañuelo y enjugán-  
dose las lágrimas.)

—Hola, lloras?

—Sí, toda mi vida he de llorar  
por no haberle hecho caso al pobre  
Carrasquilla.

—Cómo?

—El me lo dijo: “Chica, no me  
escribas, porque ahora se están co-  
metiendo muchos abusos con las  
cartas particulares. Le escribe uno

á Moya y resulta la carta en ma-  
nos del Arzobispo. Así anda el  
mundo.”

JACK THE RIPPER.

## TOQUES

### Destitución atroz de un candidato

A fe de escritores honrados  
hemos de confesar que no es  
noticia fresca la que á nuestros  
patriotas lectores traemos de  
la nunca bien ponderada coa-  
gulación del civilismo con el  
fernandismo de mala ley.

En aquellos dorados tiempos  
de la lucha sostuvimos, cada  
vez que en el combate nos ha-  
llábamos, que, tocándose los  
extremos, tanto daba, para el  
perjuicio de la Patria, la displi-  
cencia feroz de los unos como  
la relajación viciosa de los otros  
y que por consiguiente lo mis-  
mo empañaban el horizonte a-  
zul de esta bella Costa Rica el  
aferrarse de los neos como el  
traicionar del civilismo.

Los hechos han venido en  
demostración de nuestras opi-  
niones, sincera y ardorosamen-  
te defendidas.

Dos diarios, *soidisant* “re-  
public nos” (!) ¡oh sarcasmo!  
se han mantenido en la arena  
periodística, alardeando públi-  
camente de un mismo *sabio* y  
*portentoso* patrocinio, dicién-  
dose tribuna de los mismos prin-  
cipios, librando ambos á dos  
las mismas campañas, provo-  
cando y alentando malévolamente  
las mismas pasiones disociadoras  
en los círculos obreros, hiriendo  
bajo el cobarde seudónimo á las  
limpias y conspicuas persona-  
lidades de la Nación en quienes  
reside la autoridad augusta del  
prestigio popular; en fin: ob-  
servando los dos el mismo  
derrotero.

Esos diarios han sido *El De-  
recho* y *El Centinela*.

El primero traía cual único  
esmalte de su prestigio el nom-  
bre del Licdo. don Máximo  
Fernández como Jefe de su  
círculo.

El segundo nos asoma y  
muestra al *coco* de los patriotas  
de los doce años, que quiere  
llevar á los opositoristas á las  
urnas electorales para *acabar  
con el presente orden de cosas!!*

Y al sonar la hora de esa  
amenaza, *El Derecho* BORRA de  
sus columnas el nombre del  
Licdo. Fernández, quien queda  
destituido de la jefatura de su  
círculo porque los dos periódicos  
que han traído un mismo

derrotero han debido necesari-  
amente llegar á un mismo  
término.

La confabulación ha resulta-  
do enormemente fea.

El célebre jefe de la disiden-  
cia, víctima de la atroz destitu-  
ción de su candidatura, cuando  
el incógnito (?) admirador de  
Carlyle ha saltado á la barrera  
para adueñarse de la dirección  
de los que hasta hoy traían el  
predicado de opositoristas.

A qué entonces las candoro-  
sas protestas de don Máximo?

Puede el máximo jefe estar  
cierto de que de sus protestas  
ya queda escrito con mayor  
propiedad que de cosa alguna  
*vox clamantis in deserto*, pues  
to que su círculo, círculo de  
disciplina y aleccionado por  
*El Derecho* y *El Centinela*, es-  
tará donde esos periódicos es-  
tén, ya que no es persona lista.

RAMÓN GARCÍA J.

### Un condiscípulo del nuevo rey de Servia

Personas bien informadas re-  
fieren la siguiente anécdota,  
de indiscutible actualidad por  
relacionarse con los recientes a-  
contecimientos políticos de Ser-  
via.

Pedro Karageorgevitch fue,  
como todos saben, discípulo en  
la Escuela Militar de Saint-  
Cyr, en Francia. Entre los mil-  
itares franceses hay la costum-  
bre de que los camaradas de  
una misma promoción se reu-  
nan anualmente para celebrar  
un banquete. Hace pocos años,  
al terminar uno de estos festi-  
nes y en medio de las conver-  
saciones familiares de sobreme-  
sa, un comandante que había  
estudiado en su juventud con  
el que ahora es soberano de  
Servia, le interpeló en estos  
términos:

—Oye, Kara: cuando tú seas  
rey, ¿vas á hacerme príncipe?

—¡Desde luego!—respondió  
Pedro.

—Bueno—añadió el coman-  
dante;—pero las palabras se  
las lleva el viento, mientras lo  
escrito permanece siempre. A-  
sí, para más seguridad, me vas  
á firmar esa promesa en debida  
forma.

Todos parecieron tomar á  
broma estas palabras. Se trajo  
papel y pluma, y el príncipe  
Karageorgevitch redactó y fir-  
mó lo que acababa de prome-  
ter de palabra.

El beneficiario de la prome-  
sa vive todavía, y probables-  
mente conservará aquel precioso  
papel. En este caso, ¿qué títu-  
lo recibirá del rey Pedro I si  
le pusiera en el compromiso de  
hacer honor á lo que en otro  
tiempo firmó?

## Sección Telegráfica

### Telegrama de Honduras

#### Manojo de noticias

El Gral. Velarde procesado

Depositado en Tegucigalpa  
el 4 de Setb. á las 4 y 40 p. m.  
Recibido en San José el 5, á  
las 10 y 15 a. m.

A *El Día*.

El señor José Antonio Ro-  
dríguez, Agente Confidencial  
del Gobierno del Salvador an-  
te el nuestro, ha regresado pa-  
ra su país.

—Ha sido nombrado Direc-  
tor y Admor. General del Hos-  
pital, el señor Próspero Ines-  
troza, y Drs. Suazo y Saravia,

Jefes de las Salas de Medicina  
y Cirujía.

—El Dr. Salvador Córdo-  
va, nombrado Cónsul de Hon-  
duras en New York, partirá en  
breve para su destino, acom-  
pañado de su apreciable espo-  
sa.

—Ha empezado á circular  
*Copos de Humo*, trocito de poe-  
sías del poeta Reina.

—La exportación de gana-  
do por el puerto de Trujillo  
asciende á 2,192 novillos en el  
mes de agosto.

—Ha llovido mucho en es-  
tos días

—El General Federico Ve-  
larde está procesado en San  
Pedro Sula por dos delitos: uno  
por coacción electoral y el o-  
tro por asesinato en la persona  
de José López.

—El Coronel Jesús Zúñiga  
(a) Jeremías, preso actualmen-  
te en esta ciudad, fue absuelto  
por el Jurado, pero el tal Je-  
remías no ha salido de la cár-  
cel porque ha sido procesado  
nuevamente por otros delitos,  
cometidos en el tiempo de la  
usurpación.

—Pronto llegará á ésta, pro-  
cedente del Salvador, don A-  
gustín Selva.

—Ha regresado á la capital,  
después de varios meses de  
ausencia, el festivo poeta don  
Carlos M<sup>a</sup> Varela.

—Las fiestas patrias prome-  
ten estar espléndidas aquí y en  
los departamentos.

MOLINA.

## DATOS IMPORTANTES

### Movimientos judiciales

Sala 2<sup>a</sup> de Apelaciones.—4 de  
Setiembre.—En las dos causas si-  
guientes se cita y emplaza á las  
partes para que dentro de tres días  
ocurrán á la Sala de Casación á ha-  
cer uso de sus derechos:

1<sup>a</sup>—Contra Cecilio Sánchez A-  
raya por lesión á Ricardo Alvara-  
do H. 2<sup>a</sup>—Contra José Bruno Córdo-  
va M., por hurto á Félix León  
Ruiz.

—Se cambia la pena impuesta al  
reo por veinticinco días de arresto  
en la cárcel pública de Puntarenas  
y se confirma en lo demás la sen-  
tencia condenatoria dictada por el  
Juez del Crimen de allí á las 3 p.  
m. del 14 de julio último contra  
Ricardo Arguedas de ú. ap. por  
lesiones inferidas á Fernando Ulloa  
Piedra.

—En la causa seguida contra  
Juan Ramón Zúñiga Martínez y  
Guillermo Méndez Varela por mal-  
versación de caudales se confirma  
la sentencia condenatoria dictada  
por el Juez del Crimen de Limón  
á las 9 a. m. del 8 de julio último  
en cuanto al procesado Zúñiga, y  
se le imponen á Méndez nueve me-  
ses de presidio interior con las ac-  
cesorias de ley condenando á am-  
bos reos á tres años y diez meses  
de inhabilitación para cargos y ofi-  
cios públicos.

Autos del Juzgado 2<sup>o</sup> del Crim-  
en.—En el legajo de pruebas de  
la acusación de los reos Enrique  
y Luis Guevara se señaló el 8 de  
este mes para evacuar las tachas.

Se declaró haber lugar á forma-  
ción de causa contra Eliseo Jimé-  
nez Gamboa, por lesiones. Este  
individuo ha poco tiempo vino del  
presidio de San Lucas de compur-  
gar la pena que el Juez don Ci-  
priano Soto le impuso por el cri-  
men de homicidio contra Rafael  
Fonseca, de Desamparados.

La 1 p. m. del 18 de este mes,  
se designó para evacuar prueba en  
causa contra Ignacio Hernández,  
lesiones.

Audiencia al Fiscal se dió en la  
sumaria seguida por el Alcalde de  
Escasú para averiguar hechos en  
perjuicio de Eduardo Protti.

El último de este mes partirán  
á San Lucas los reos de hurto Al-  
fredo Aguilar y Manuel Montero

Coman solamente con famoso aceite puro de oliva virgen, más barato que la manteca y más higiénico

## Aceite Salat

Mi casa es la única que no adultera ni mezcla los licores y por eso es que sirve los mejores cocktails y bitters. *Vinos y licores generosos á precios módicos.*

SERAPIO TOMAS

á compurgar 20 meses y un día y 13 meses y un día de presidio.

Al fiador de Isauro Sandí, señor Tomás Sandí, se le notificó que debe presentar á su fiado dentro de 8 días para ejecutar la sentencia.

El término de 72 horas para ofrecer pruebas en la acusación del Pb? José J. Calderón, contra "La Prensa Libre" principió á correr á las 10 y 14 a. m. del 4 de este mes en que se notificó á Miguel A. Salazar

### Defunciones

Día 5.—María Luz de la Soledad Castro, 1 año, 9 meses, 18 días, hija de Fidelina Castro; murió de ataque de lombrices; distrito de Catedral.

Sin nombre Hidalgo, nació muerta, hija de Catalina Hidalgo; distrito del Carmen.

### Hospital de San Juan de Dios

Entradas: hombres 1, mujeres, 1 Salidas: — 2, — 1

### ULTIMOS CABLES

PANAMA, 4.—Cartas particulares de Bogotá, fechadas el 20 de agosto, avisan que el Gobierno de Marroquín no apoyará como candidatos oficiales para el próximo período presidencial al General Rafael Reyes, ó Nel Ospino ni á Jorge Holguin, antes por el contrario, si las circunstancias lo demandan, la influencia oficial se echará en contra de estos señores. No es enteramente fuera de toda probabilidad que habrán más tarde caudillos oficiales en las personas de Luis Carlos Rico, Ministro actual de Relaciones Exteriores y General González Valencia. El General Joaquín Velez no tiene probabilidades de ser electo. El senador Caro es candidato presentado por el partido nacionalista, pero no tiene probabilidad alguna de salir electo á no ser que le apoye todo el voto del partido liberal, lo que es muy improbable. El 25 de agosto todos los senadores y representantes del departamento de Panamá partieron de Bogotá con dirección á sus casas. Parece indicar esto la pronta clausura de las sesiones del Congreso. Desde el 25 de agosto no ha habido nada de nuevo relativo al asunto del Canal.

—Correspondencia de Bogotá avisa que la sesión de la Cámara del 18 de agosto fue muy alborotada. A los Ministros de Guerra y Gobernación les interpellaron relativo al movimiento militar en Panamá la noche del 25 de julio. El Ministro de la Guerra confirmó la noticia de que su hermano General José Cobos y varios jefes militares atacaron la oficina de redacción de un periódico liberal y arrestaron á varios empleados civiles del Gobierno, incluyendo al Secretario del Gobernador; buscaron también al Gobernador Mutis quien se vió obligado á refugiarse en el consulado británico. El día siguiente el obispo y otros ciudadanos prominentes acudieron á su hermano de instalar de nuevo al Gobernador, lo

que hizo restableciendo así la situación normal. El General Velasco dió orden de juzgar en Consejo de Guerra á todos los autores del escándalo. El diputado Holguín pidió más pormenores relativos al desorden, agregando que estos escándalos son muy serios ahora que el mundo entero discute nuestra capacidad de proteger el tránsito del Istmo. El istmeño Dr. DeRoux manifestó que los obispos, gobernadores, magistrados, jefes militares y demás importantes empleados vienen á Panamá de Bogotá y demás puntos del interior. Todo esto es en perjuicio de los istmeños, quienes están excluidos de todos los empleos. Panamá se ha vuelto asilo del elemento del centro.

BELGRADO, Servia, 4.—Varios oficiales de Nich y demás guarniciones del reino han sido arrestados por haber expedido una proclama exigiendo el juicio por Consejo de Guerra de los conspiradores que participaron en el asesinato del Rey Alejandro, la reina Draga y los ministros de éstos. Si se negase á cumplir con la demanda, dicen que se retirarán del ejército.

LIMA, 4.—Notician de Pascamayo dos casos nuevos de la plaga bubónica. Reina pánico entre los habitantes. Todos quieren abandonar la población. No ha habido casos nuevos en Mollendo.

### HECHOS Y DICHS

Profunda pena sentimos al consignar aquí la nota triste de la enfermedad que aqueja á la distinguida señora doña Adela Salazar de Esquivel, digna esposa del señor Presidente de la República. Elevamos al cielo fervorosos nuestros votos por la pronta y completa desaparición del motivo de la pena que hoy embarga al hogar presidencial.

La preparación artística de nuestro número para el 15 de setiembre, nos evita el gusto de obsequiar en el presente á nuestros lectores con la impresión colorida que nos prometemos no dejar de hacer ningún domingo después de la citada fecha.

Con rumbo á Nueva York se embarcó en Corinto, hace poco, el célebre autor de *El Continente Enfermo*; va á unirse con el valeroso paladín de la libertad, Vargas Vila, para seguir allí, juntos, la cruzada que ambos han sostenido heroicamente luchando contra los despotismos ultramontanos y las devastadoras tiranías.

A las 12 del día de ayer, unieron para siempre sus destinos, recibiendo la bendición matrimonial en la iglesia del Carmen, el joven don Luis Demetrio Tinoco y la gentil señorita Olivia Castro.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano. —C. de Moras, Casa No. 531.

La deficiencia apuntada por el Administrador de la Fábrica Nacional de Licores en su informe del establecimiento presentado al Gobierno, con respecto á la calidad de los licores que ahora se fabrican, nos informan que se trata ya de remediar, que á las nocivas mixturas de hoy sustituirán bien destilados rones y bebidas químicamente compuestas. De plácemes, pues, están los sostenedores de la Fábrica.

El Jefe de empleados del Tranvía ha llamado seriamente la atención de los motoristas sobre graves faltas cometidas por ellos en los últimos días; por supuesto, la *indicación* no reza con todos, pues allí hay buenos muchachos y empleados irreprochables.

Una vecina de la Estación del Ferrocarril al Pacífico, persona de pelo en pecho y de las que no conceden á nadie el derecho de perjudicarlas, admirada de la notable disminución de los individuos de su gallinero, determinó dedicarse al cuidado de ellos mientras dormían, que era seguramente cuando se los *ausentaban*, logrando de esta manera cojer, como á las 12 de la noche del viernes, á un joven que, con dos gallinas bien atracadas del pezcuezo, cogía ya el camino de su casa; lo agarró la señora, le arrebató de las manos las aves queridas y le propinó tan soberana paliza, que el ratero, de un salto sobre las cercas, se puso fuera del solar, emprendiendo sin dilación la más precipitada fuga.

Para muebles buenos y baratos, recomendamos la Gran Fábrica de Muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, Casa No. 135

Antier fue encontrado en la poza de la Mina, por unos que fueron á bañarse en ella, casi ahogado ya, pero fuertemente agarrado á unas ramas, el joven Joaquín Romero; sacado que fue del agua, y después de haber practicado con él algunos consejos que da la experiencia para tales casos, el joven arrojó gran cantidad de agua.

Correo para Estados Unidos y Europa, vía Nueva York, despachará la Dirección General el lunes á las 7 a. m.

Alarmados nos quedamos ayer al pasar por la cantina de nuestro amigo don Serapio Tomas, al ver el gentío que había, y creyendo que era alguna desgracia que ocurría, nos metimos allí, no siendo más que la novedad de unos refrescos y cocktails que se sirven para contento de todos.

Una y mil veces hemos dicho que no impediremos á los mastnes del periodismo husmean en el canasto de nuestras basuras; si se proponen hacer más que eso, por ejemplo, regar la basura en la limpia sala de nuestra oficina, el secretario que la barre se encargará de vengar la ofensa, echándolos de ella á escobazos.

Celo.—Con motivo de nuestra gacetilla de ayer, referente á que limpiaran la 8ª avenida y calle 12 Sur, se ha acercado á nuestra oficina el celoso doctor Toledo á manifestarnos que él las manda á limpiar diariamente; pero no es la basura la que queremos que quite, sino la hierba, pues aquello parece ya un repasto, principalmente 300 varas de la calle 18 Sur.

Herida Ancey, como u

## LA HOJALATERIA Y FONTANERIA

-DE-

AGUSTIN JIMÉNEZ

Se ha trasladado á los bajos del "Centro de la Liga de Obreros," 150 varas al Sur de "El Aguila de Oro."

Cervecería Traube

Lager Bier

las 4 de la tarde un hombre hirió de un cañazo á una criaturita cerca de la "Pulpería del Limón". Inmediatamente fue llevado á la Agencia con todo y criatura y la madre de ésta.

El Agente 1º de Policía entregó por inventario minucioso al señor Carlos Morits, gran cantidad de objetos suyos que le fueron robados y que aprehendió la policía con el ladrón.

Se instruye información para averiguar si los señores Emilio Barquero Castro y Napoleón Carballo Gómez, que tratan de establecerse con venta de licores, están ó no comprendidos en algunos de los casos previstos por el artº 14 de la ley respectiva.

Fueron penados ayer dos hombres y dos mujeres por varias faltas de policía.

Se tramitan con actividad las informaciones existentes por juego prohibido y vagancia. Algunos indiciados en el último delito han sido entregados en talleres donde aprendan oficio.

Nuestro amigo don Ricardo Monge deja la Jefatura de la Cárcel de esta ciudad; el Gobierno ha hecho en él una honrosa distinción designándole para que vaya á ocupar la Inspección General de Hacienda. Al puesto que deja don Ricardo, va el Comandante Mayor don Juan García. Acertados nos parecen tales nombramientos.

Muebles enclaustrados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531.

De trompis se dieron ayer dos alumnos del Edificio Metálico; uno de ellos caminó al cuartel, con un polizonte, y el otro... núa

Los limonenses no quieren quedarse atrás en la celebración del aniversario de nuestra independencia; para ese día preparan grandes cosas: bailes, juegos de foot-ball, carreras, etc. Magnífico!

Traslado.—El taller de Hojalatería y Fontanería de don Agustín Jiménez C. se ha trasladado á los bajos del Centro de la Liga de Obreros.

Se discute ahora por la

Junta respectiva, el mejor empleo que haya de darse á la hermosa construcción recientemente hecha en el Hospital de esta ciudad; aunque el propósito conque se construyó fue el de hacer en él la instalación del Salón de Maternidad del Hospital, ahora se piensa también en dedicar el elegante edificio para asilar á los enfermos pensionistas.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente, Serapio Tomas

No es cierto el nombre que *La Prensa Libre* le da á la perjudicada del raptor Eligio ó Eliseo Rodríguez, ni los demás detalles suyos con respecto á la captura en San Mateo de ese individuo. La madre del muchacho es Cupertina Cibriola y la captura del Rodríguez fue como la cuenta nuestro corresponsal en ese lugar.

La necesidad de un Orontes (renombrado curandero de los viciosos bebedores de alcohólicos que ha hecho famosa su residencia "El Chan," en El Salvador) se siente cada día más en Costa Rica. Es verdaderamente alarmante el progreso de ese vicio entre nosotros; diariamente son conducidos á la policía gran número de beodos de todas las clases.

De gran peligro resulta el tránsito por nuestras calles de miembros de la raza vacuna, ya sea individuos ó partidas de ellos, lo mismo hembras que machos; las primeras resultan muchas veces más peligrosas que los otros; ya no es la primera que manda á visitar los aires á un chiquillo ó á una mujer. Conviene que los cornúpedos q' irremediablemente han de ser conducidas por las calles centrales, lo sean atados y bien custodiados.

A quienes interese tengo el gusto de avisar que he trasladado mi domicilio 50 varas al Sur de la casa de habitación de don Joaquín Montero, á la izquierda.

Advierto, además, que cualquier solicitud para afinación, composición, compra y venta de pianos q' reciba por correo, será atendida inmediatamente.

Pedro Calderón Navarro. San José, 7 de Set. de 1903.

¿Ha visto Ud. los Famosos Calzados de amarrar, tito americano que vende Artavia?

Y tan BARATOS como BUENOS

